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造价工程师的脱显，实际上是一种业主、承包商、工程咨询

方三角方式独立中间层次的人物。在英国和英联邦的国家，

对造价工程师的承认是最彻底最好的，包括香港、马来西亚

、新加坡、菲律宾、澳大利亚、加拿大等都承认造价工程师

的地位。在我国现在还没有得到充分承认，如果这项制度实

现了，监理工程师岗位化而不是职业化，那我们造价工程师

的地位就会被法律所确定。实际上《建筑法》是保护我们造

价工程师的，它规定从业许可制度，所有搞建筑活动的包括

建筑工程咨询，建筑工程造价的专业人员都有许可制度，所

以我们造价工程师是间接地被许可的。现在看来《建筑法》

还有一些缺陷和不足，它对造价工程师保护还不太好，提法

太笼统，应对从业许可制度大作文章。比如建筑师制度、结

构工程师制度、注册工程师制度、注册造价工程师制度、注

册监理师制度等等，都要规定地一清二楚，这样才能抵制别

人的随便进入，这样的话财政部99年1号文规定的会计师事务

所可以进入审价行业也就不管用了。如果建筑法规定细的话

，它就是违法的。因为建筑工程活动包括工程造价咨询活动

，有从业资格许可制度，不允许随便进入，因为当时考虑不

成熟，所以建筑法的内容不够完善。 造价工程师主要解决业

主与承包商之间在工程造价和工程量方面的信息不对称的问

题，这是非常重要的一个问题。英国QLS是世界造价工程师

的先驱，在工业革命以前，由建筑师包打天下，他把建筑物



从开始到结束所有的工作都已包揽，包括设计、采购、计算

工程量、雇佣工匠、组织施工都归他管。但在工业革命以后

，由于建筑技术的出现，建筑物也日趋巨大复杂，这样，导

致了一次革命，这次革命英国人非常重视，而我们中国没人

知道，就是设计与施工的分离。在这次革命以后产生了一种

需求，一是工程监督的需求，二是对工程量计算的需求。当

时的普遍作法是建筑师计量，并且按市场的价格付给承包商

。当时没有适当的准则计算工程量，建筑师与承包商很难达

成一致，导致承包商开始雇佣自己的工料核算人员计算工程

量与建筑师核对、谈判，这样导致相互之间不信任。1830年

，英国立法规定总承包，这个总承包与现在的总承包不同，

当时的总承包意思是否定建筑师包打天下的办法。建筑师是

管监督、管设计，然后由其在承包商下这个具体工作，这个

意义上的总承包。不是现在的总承包。这就产生了工程招标

，承包商在同一工程量清单上报价，这种报价方法英国在100

多年以前的十九世纪就开始采用了。后来英国产生了一个保

护法，规定要求双方雇佣一个公用的工料测量师算量，1862

年英国皇家建筑师学会声明建筑师不要算量，由工料测量师

算量。1868年成立英国皇家测量师学会。 2、怎么区别造价工

程师与注册会计师的业务？注册会计师也起源于英国，年份

也是工业革命前后，根源是两权分离，也是一次革命，即所

有权与经营权的分离。所有权与经营权分离的结果就是内部

人控制，内部人控制就是总经理控制，这是很重要的一个概

念，但这种控制损失所有者的利益。在这种情况下，客观上

就需要一个会计师独立审计，就称查错究、必社会公信，希

望注册会计师独立审计，注册会计师当时的起源主要是解决



内部人控制问题，查错必究社会公信问题，作为独立审计的

。造价工程师它的根源是设计与施工的分离，总承包与招标

方式的崛起，所作的工作如计量、计价、支付。现在造价工

程师与会计师混为一谈，会计师审价，今后要得到纠正。这

个思路得到国务院清理整顿小组的认可，采用了我们的思想

，所以现在造价工程师独立存在，归口审批。当时我提了四

句话：“独立存在，归口审批，强调合伙人制，强调风险责

任”。目前，我国工程造价咨询的发展，第一现状是重视单

位资质，忽视个人专业个人责任，这是一个很重要问题。建

设部现在注意强调个人专业的资质，淡化单位的资质，咨询

是强调个人资质。香港地区政府的招标评标工作，如果这个

标由一个人评标，这个标将由他说了算，并且评标给予两个

月，让他了解各方面的情况，他评出认为是标价最低最好的

标，然后报中央招标委员会。在香港强调个人的责任，而不

强调集体的责任。第二个现状是没有摆脱利益集团，利益集

团是我坚决反对的，我不同意工程造价咨询企业有集体法人

参股，集体法人参股会影响公正性。工程造价脱钩现在是与

政府，而更重要的是与企业利益集团脱钩。第三个现状是多

头审批，在我们这儿不多，应强调归口审批。第四个现状是

没有建立专业风险责任，如果建立以后，会保证工程造价咨

询企业的顺利发展，并且得到社会的信任和认可。现在无法

想象，我国如果造价工程师算错了量或组错了价，他会受到

什么处罚，但在国外就会受到巨额赔偿的约束。因此，国外

的造价工程师要参加咨询业保险，并且拿出自己很大一部分

收入交纳保险金，如果一旦出现失误引起诉讼，就要保险公

司负责赔偿利益方的损失。这样保险公司也就要对参保人进



行评价，信誉度高的保险费就相应较低，他的竞争力就强。

所以，我们应该建立专业责任保险和专业责任风险，这样，

有利于工程造价管理专业的顺利发展。 以上我讲的改制就是

改成合伙人制，变成无限风险责任，让责任者不敢弄虚作假

，不敢出错，这样，才能提高注册造价工程师的信誉度。现

在有些注册会计师事务所把自己的信誉度弄糟了，他现在想

往我们领域里转，建设部要求若要转必须取得建设行政主管

部门批准的资质。去年在天津大学造价工程师培训时有三分

之一是来自会计师事务所的，他们的目标是考取造价工程师

，这是可喜的现象。我们现在从事工程造价的同志要珍惜自

己的业务。专业制度是提高信誉度的一个办法，既然专营就

是我们再不能兼营。按照国际惯例来发展实行对等互认对造

价工程师很好的保护。对等互认虽然对我们有所保护，但是

也是我们造价工程师走出国门的最大障碍。现在还没有一个

国家和地区造价工程师协会与我国造价工程师协会签订对等

互认的协议，原因是他们造价工程师的薪水很高，而我们造

价工程师的薪水很低，我们造价咨询的收费也很低，这样造

成他们在造价咨询收费中竞争不利，因此他们就不敢接受我

们，就不与我们签订对等互认协议。造成了他们进不来，我

们出不去的现状，目前没有他们进来竞争，所以就产生了对

我们暂时的保护，我们现要利用好暂时的保护，今后还要争

取与他们对等互认。所以最后的结论是造价工程师的地位与

市场发育的程度成正比，造价工程师发展前景是十分美好的
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